

LECTURA DE LA MEMORIA DEL CURSO 2023-2024
UNIVERSIDAD DE OVIEDO

Ángel Espiniella Menéndez

Acto de Apertura del Curso 2024-2025

6.9.2024

Biblioteca Central de la Universidad de Oviedo



-I-

Sr. Rector Magnífico,
Excelentísimo Sr. Presidente,
Distinguidas Autoridades,
Profesoras, profesores,
Compañeras y compañeros de administración y servicios,
Estudiantes,
Señoras y Señores,

Un día lluvioso de noviembre iba camino al Rectorado desde el Edificio Verde pensando en la forma de presentar la memoria de este curso. Recordaba que, en las tres anteriores, el hilo conductor había sido nuestro Gaudeamus, el atuendo académico y el año pasado el edificio histórico. Pero me faltaba lo más importante, las personas que formamos la academia.

De repente reparé en ese nº 9 de Calle Fruela, donde hay un retrato en relieve de Victor Hevia que nos recuerda que allí vivió Don Fermín Canella, cuyo centenario del fallecimiento hemos conmemorado este curso. Y al girar Calle San Francisco y llegar al nº 15, ahora oficinas contiguas un banco, recordé que un buen amigo me dijo allí había vivido Benito Canella Meana. Sí, han oído bien, no me he equivocado. El padre de Don Fermín, que para este secretario esconde un misterio maravilloso. Pero antes de desvelar el misterio, protocolo y jerarquía obligan a hablar de su hijo.



-II-

¿Saben cuál fue el primer contacto de Don Fermín con en esta Universidad? Obviamente estudiante. Y un joven estudiante. Bachiller en Artes con 16 años y una calificación de aprobado¹, en Filosofía y Letras con 18 años y Sobresaliente², y en Derecho con veinte, también con aprobado³.

En el curso 23-24, contamos con 20.683 estudiantes de los cuales 17.120 lo han sido de grado. Hubo 8.176 estudiantes inscritos en las Jornadas de Orientación Universitaria y 1.875 en las de Puertas Abiertas, así como 321 acciones de orientación laboral, 396 movilidades nacionales salientes y 123 entrantes; y 174 intervenciones de la Oficina de Atención a Estudiantes con Necesidades Especiales. Las 23 ayudas por urgente necesidad se unieron a las novedosas 8 becas del campus rural y a las 4.387 becas en el régimen general.

Pero, volvamos al hijo de Don Benito Canella. Con 21 años Don Fermín se licencia en Derecho⁴ y al año siguiente, obtiene el título de doctor en Derecho Civil y Canónico⁵. Ello nos permite recordar que el curso pasado se ofertaron 61 másteres, 30 programas de doctorado, con 240 tesis leídas, 85 con mención internacional y 8 con mención industrial.

...Son tiempos ya del sexenio democrático tras la Revolución Gloriosa y con una Isabel II, que preside el Edificio Histórico pero que ya está exiliada en París. Después de la licenciatura y del doctorado Don Fermín ejerce como abogado. Visualizo un hombre delgado y menudo, con su frondosa barba y cabello oscuro y rizado. En el curso pasado, el Servicio Jurídico ha llevado la defensa de 49 procesos judiciales. Ha elaborado 171 informes. Se han tramitado 36 recursos de reposición, 38 de alzada, 39 solicitudes de información pública y 5 expedientes disciplinarios.

¹ 1865.

² 1867.

³ 1869.

⁴ 1870.

⁵ 1871.



La Oficina de Apoyo Institucional ha gestionado 13 consejos de gobierno, 2 claustros, 13 reuniones de la junta electoral central y 373 nombramientos. Se han expedido 4.420 títulos.

Si Don Fermín mantuvo una intensa vida profesional más allá de la Universidad, esto mismo ha ocurrido en este curso. La Universidad ha sido reconocida en el ranking QS como la que más ha mejorado su inserción laboral en toda España. Se han otorgado 5 ayudas TalentUO Labs. Se han actualizado recursos online y se recibió el reconocimiento de mejor práctica de emprendimiento en la CRUE. En el Foro de Empleo concurren 1.352 estudiantes, 78 empresas y 88 ofertas de empleo. La Agencia de Colocación tramitó otras 140 ofertas. Y en la actualidad, hay 45 cátedras y aulas institucionales y de empresa vigentes, 10 de las cuales se firmaron el pasado curso. La Oficina de Transferencia de Resultados de la Investigación evaluó 12 comunicaciones de invención y se presentaron 7 solicitudes de patente, junto con 24 acuerdos de transferencia.

-III-

Pero, volvamos al hijo de nuestro protagonista. Es 8 de julio de 1876, y a sus veintisiete años, Don Fermín toma posesión de la cátedra de Ampliación de Derecho Civil en esta Universidad. Como se dijo de él, desde esta cátedra lo llegó a saber todo de Asturias y de su Universidad: “lo grande, lo heroico” pero también “lo trivial”; “la historia, la leyenda y las consejas; la vida de Jovellanos” pero también “la de Pachín de Piloña”.

Emulando aquellas cátedras, en el curso 23-24, se han convocado 25, más 25 titularidades y otras 5 plazas vinculadas al SESPA. Se han convocado 58 plazas de Profesorado Ayudante Doctor, 197 plazas de Asociado, más otras 47 en ciencias



de la salud, y 29 plazas de Profesorado Sustituto de Personal Permanente Laboral. Se han ofertado 106 cursos en el Instituto de Investigación e Innovación Educativa; se han concedido 48 ayudas a la innovación docente; y se realizaron 178 evaluaciones en el programa DOCENTIA.

Se han concedido 4 ayudas Ramones y Cajales, 2 Beatriz Galindo, 4 Juan de la Cierva, 8 FPU, 15 FPI, 64 Severo Ochoas, 18 ayudas del programa INVESTIGO y se están evaluando 143 solicitudes del plan propio de ayudas predoctorales, además de celebrar 142 contratos indefinidos con cargo a proyectos de investigación.

Se han concedido 98 proyectos del plan nacional general; 17 ayudas de proyectos europeos, además de 3 proyectos I+D en Salud; 3 proyectos de colaboración internacional y otros 3 de colaboración público-privada. El Servicio de Publicaciones ha dado luz a 51 libros, 12 colecciones editoriales, 20 revistas y 393 artículos. Los Servicios Científico-Técnicos prestaron asistencia a 188 proyectos de investigación.

-IV-

Pero...echemos la vista atrás, la España del joven catedrático es una España que, tras la primera República, estrena constitución, la de la restauración borbónica y la de Alfonso XII, y también estrena Cortes con un presidente llanisco, profesor de esta casa y amigo personal de Benito Canella. Pero ¿saben también qué ocurre ese mismo año de 1876? Efectivamente ese año se funda la Institución de Libre Enseñanza por un rondeño apartado de la Universidad tras el Decreto Orovio, que suspendía la libertad de cátedra en España “si se atentaba contra los dogmas de fe”. Esta es otra historia, pero también nos acompañará durante mucho tiempo.



Con treinta y dos años Don Fermín toma posesión como vicerrector⁶, justo el año que fallece su padre. Ejerce como vicerrector por un corto periodo, pero volverá a ser nombrado con 45 años⁷. Son los tiempos de Cartafueyos d'Asturies, de Poesías selectas en dialecto asturiano, que incluirá tres sonetos de Benito Canella, y de su monumental obra Asturias. Son los tiempos de un catedrático en madreñes. Y son los tiempos de desarrollo de la extensión universitaria que con tanto orgullo heredamos. Además del año Canella, el pasado curso se han ofertado 15 cursos de veranos, 9 aulas de extensión y 114 cursos de la programación para mayores. 13 actividades culturales en los grupos de debate, teatro, coro y orquesta. 12 actividades de MUSICUO y 13 del Programa Casa Abierta. 18 actividades del Programa UO en el Territorio y 69 del Programa Cultura Cercana. El centro de servicios universitarios de Avilés ha desarrollado 25 actividades.

También debe destacarse el aumento en los números del servicio de deportes de la Universidad. Se han registrado 151.800 usuarios, 172 integrantes de nuestros equipos, 60 participaciones en los campeonatos nacionales y 994 participantes en los campeonatos internos.

-V-

Evoquemos de nuevo el pasado, esta vez 1904, a los 55 años y ya con una frente más despejada y una barba más canosa, el hijo de Benito Canella Meana toma posesión como Decano de la Facultad de Derecho... las facultades, nuestros centros, nuestra alma, en este curso, se han ofertado 56 grados y 59 másteres. Se han concedido 360 colaboraciones docentes. Se han obtenido informes favorables de ANECA del Grado en Ciencias de la Actividad Física y del Deporte y del Grado en Criminología, y del Máster Ciencias Actuariales y Financieras y del Máster en Ingeniería Web. Desde la Unidad Técnica de Calidad, se han gestionado 36.428 encuestas generales de la enseñanza. Se ha

⁶ 1882.

⁷ 1894.



obtenido el sello EURO-INF® para el Grado en Ingeniería del Software de la Escuela de Ingeniería Informática. Y se ha logrado la certificación AUDIT en la citada Escuela, en la Facultad de Formación del Profesorado y Educación, y en la Facultad Padre Ossó.

...Es 1906 y el Rector Félix Aramburu debe dejar el cargo al asumir la cátedra en la Universidad Central. El Claustro por unanimidad elige Rector a Don Fermín, al hijo de Benito, tras treinta años como catedrático. Más de cien años después, en el Rectorado de 23-24, desde el área de igualdad y diversidad, se han ejecutado 3 acciones dirigidas al estudiantado y una al PDI, 3 para la ejecución del plan de igualdad, 10 acciones de visibilidad y promoción, 14 acciones de conciliación, 49 acciones de identidad sentida y 6 de prevención del acoso. Asimismo, se han desarrollado 31 acciones de cooperación con el tercer sector y de responsabilidad social. Desde el área de coordinación y planificación se ha hecho el seguimiento de los planes estratégicos. Y todo ello con el soporte del Servicio de Relaciones Institucionales, la Oficina de Comunicación, el Servicio de Medio Audiovisuales y el Área de Patrimonio que han registrado 178 acciones en sus ámbitos. Desde el Área de Protocolo se han gestionado los actos académicos y solemnes, entre los que procede destacar el honoris causa del Premio Nobel Svante Pääbo.

Desde la Gerencia, se han desarrollado 64 procedimientos selectivos de PTGAS y 74 cursos de formación. 205 acciones del Servicio de Prevención de Riesgos Laborales; otras 194 relacionadas con la seguridad e higiene industrial y otras 6.390 vinculadas a la salud laboral. En el ámbito económico, la Universidad aprobó el presupuesto de 2024 con un total de 245.863.271 euros, lo que supuso un incremento del 3,5% con respecto al ejercicio precedente. Asimismo, se aprobaron las cuentas del ejercicio de 2023 con un resultado presupuestario positivo de 576.868 euros. Durante el curso, se adjudicaron 21 contratos por un importe de 10.221.916.



-VI-

Volvamos a nuestra historia. Es 1908 y el Rector Canella es muy consciente de que Valdés Salas debe presidir el Edificio Histórico, pero ello implica quitar ni más ni menos que el busto de Isabel II, la abuela del Rey, que se debía relegar a un jardín tan bello como escondido.

Aparte de lo delicado del tema, resulta que la escultura del fundador se retrasa y no llega para los festejos del Tercer Centenario, coincidentes con nuestro San Mateo de aquel año. ¿Cómo solucionar esta crisis? Don Fermín le pide al escultor, Cipriano Folgueras, que envíe el modelo en yeso discretamente y, de noche se pinta en color bronce. Así generan un, vamos a decir, “trampantojo” que convence a todos los asturianos. Pero ocurre que el otoño en Asturias es generoso en lluvias y la pintura empieza a diluirse e incluso se empieza a desmoronar el yeso del modelo en la parte del sillón. Afortunadamente la verdadera estatua llega por fin y, de nuevo, con nocturnidad y alevosía, se sustituye el molde por la escultura.

Ahora que me he referido al mítico tercer centenario, conviene recordar que D. Rafael de Altamira, nuestro insigne catedrático de historia del Derecho que sería el único español en la Corte Permanente de Justicia Internacional, retoma, incluso en la comida en el Hotel Covadonga, la idea de fundar una universidad cubano-española en las Antillas. Don Fermín le prometió algo que no pudo cumplir: asegurar a Don Rafael que iría, y cito literalmente, a “explicar a esa Universidad”. Pero, como continúa diciendo la Crónica del III Centenario, Don Fermín que era *“hombre de acción (...) no se cruzó de brazos esperando la fundación de aquella Universidad para que fuese Altamira a explicar en ella, sino que le pareció más rápido y eficaz enviarlo desde luego en noble peregrinación por toda América”*. Fin de la cita. En el pasado curso, también peregrinamos, la Universidad tuvo 1.157 acuerdos Erasmus y otros 107 acuerdos con terceros países, con 955 estudiantes salientes y 694 entrantes. La Casa de las Lenguas impartió su programa de español a 520 estudiantes y su programa de lenguas extranjeras a 434. La universidad europea INGENIUM experimentó un notable avance con la celebración de los



primeros Programas Intensivos en el Campus de Mieres, mientras se avanza en la construcción de grados abiertos.

-VI-

Es 1912, siendo Rector, Don Fermín tiene tiempo a publicar su obra *La torre enferma*, que no es otra que la torre de nuestra catedral. Doce años después, cuando fallece, en uno de los obituarios se puede leer: “La torre de la Catedral ha quedado viuda”. Es momento de recordar a los compañeros y compañeras fallecidos en el pasado curso.

...Las torres, los edificios, los espacios...En el pasado curso, se ha licitado la concesión demanial de cubiertas en varios edificios para la instalación de plantas de energía fotovoltaica en régimen de autoconsumo. Se ha ejecutado un plan de cofinanciación y otro de compra centralizada para la adquisición de equipos de laboratorio e informáticos destinados a actividades docentes. Se ha trabajado en la instalación de puntos de recarga de vehículos eléctricos. Se ha realizado el cálculo y registro de la huella de carbono. Se ha llevado a cabo, además, una encuesta sobre los hábitos de movilidad de toda nuestra comunidad universitaria. Y, desde octubre de 2023, se está procediendo, asimismo, a realizar una auditoría energética de los edificios.

Junto con los espacios físicos, el espacio virtual, la digitalización. El Servicio de Informática ha abordado la gestión académica de las enseñanzas oficiales a través de SIES, la de formación no oficial, la gestión económica y de recursos humanos a través UXXI, así como la gestión de portales web, y la implantación del portafirmas digital y de la carpeta electrónica universitaria. El Centro de Atención al Usuario resolvió el 98,98% de las incidencias de forma remota. Se han equipado informáticamente un total de 499 aulas.



-Final-

Rector, presidente, autoridades, doctores, termino ya. Les decía que esta memoria pretendía desvelar el misterio del padre de Don Fermín. La casualidad ha querido que muchísima información que preservamos sea gracias a los fondos que recopiló y mimó, José Ramón Tolivar Faes, también padre de un querido compañero.

Han pasado 100 años desde el fallecimiento de “quien nació, creció y murió en esta Universidad”. Y cuarenta y dos años más desde el fallecimiento de su padre. Aquel padre, venido de Sobrescobio, que, además de escritor, gobernador civil, teniente alcalde o diputado provincial, fue Secretario General Perpetuo de esta casa. Sí, han oído bien. El padre de Don Fermín fue un predecesor de quien les habla. ¿Pero quieren saber un segundo misterio, un dato más curioso todavía? Fue el primer secretario de la Universidad que elaboró y publicó una memoria como esta, en 1858. Me lo quiero imaginar como un secretario riguroso, metódico y prusiano. Alguien que pone el santoral correspondiente al hijo nacido el 7 de julio. Me lo imagino, por tanto, en este acto presentando una memoria llena de números, de una forma ortodoxa, como mandaban y mandan los cánones y como este secretario, ciertamente más heterodoxo, no ha sabido hacer.

Pero nos queda un último misterio. Don Benito Canella Meana firmó y fue identificado en ocasiones como Secretario Perpetuo. No he conseguido averiguar la razón, pero sí me atrevo a afirmar que nada, nada, es perpetuo. Ni el número 9 de calle Fruela ni el 15 de San Francisco; ni los modelos de yeso. Me atrevería a decir que ni siquiera son perpetuas las estatuas de bronce. “Solo somos la lluvia que hemos dejado en otros” (Ignacio González). Esta debía ser la última memoria del periodo de este Secretariado y ha pasado a ser la primera del nuevo mandato, porque el 11 de marzo el Claustro aprobaba el proyecto de nuevos estatutos y el Rector convocaba elecciones a



celebrar el 25 de abril, siendo proclamado definitivamente el 3 de mayo por la Junta Electoral Central.

Nada es perpetuo, salvo mi agradecimiento. Mi agradecimiento a este claustro de doctores para con esta Secretaría en el primer mandato, comprensivos en los errores y enormemente generosos en el reconocimiento. Y mi agradecimiento perpetuo, a quien me designó y me ha vuelto a designar, y que, al fin y a la postre, me dio uno de los mayores honores que un jurista de esta Universidad puede tener: ser servidor y fedatario público de su casa.

Y de todo ello, con permiso de Don Benito Canella Meana, dejo constancia en el acta para dar fe de lo dicho, en Oviedo, a 6 de septiembre de 2024. Muchas gracias.